

EL ATALAYA

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la localidad. Trimestre, Ptas. 1'50
En el partido judicial. » 1'75
En el resto de España. » 2
Ultramar y Extranjero. » 18

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de la Riera, 7.

ANUNCIOS Y REMITIDOS A PRECIOS CONVENCIONALES

á Juicio de la Administración.

Los escritos se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores, no admitiéndose trabajo alguno firmado con pseudónimo.

La correspondencia á la Redacción.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AÑO I.

BLANES 6 DE DICIEMBRE DE 1896

NÚM. 3

BLANDENSES ILUSTRES

Roig y Jalpi (Fray Juan Gaspar.)

Nació en Blanes, en una casa de la calle del Hospital, que hoy posee uno de los descendientes de la familia, D. Jaime Brunet y Roig y fué bautizado el día 11 de Enero de 1624 en la iglesia parroquial de Sta. María de Blanes, presbítero y beneficiado de dicha Iglesia, siendo hijo de Gabriel Roig y de María Jalpi y fueron padrinos Antonio Jauma y Magdalena Roig.

Tomó el hábito de S. Francisco de Paula y hecha la profesión se dedicó á los estudios y especialmente al de la Historia.

En 1667 era corrector de un convento de su Orden en Gerona y luego fué provincial. Tuvo extraordinaria laboriosidad y deseo de saber.

Dalmau de Mir dijo de Roig: «Fué muy aficionado á la Historia y á los que la profesaban, á los cuales socorría para sus gastos con cantidades considerables....»

Sabedor de esto el rey Felipe IV, le nombró cronista de los reinos de Aragón; desde cuya época se dedicó con más ahinco á estudiar cuantos códices ó manuscritos pudo encontrar en los archivos y bibliotecas.

Infatigable en apuntar cuantas noticias adquiría, é imposible de hacerlo con su mano derecha por el accidente de apoplejía que le acometió á la edad de 70 años, aprendió Roig á escribir con la mano izquierda y dice el P. Francisco Solanes, de su mismo convento y testigo ocular, que con ésta escribió la historia de la ciudad de Manresa.

Roig, entre muchas obras fué autor de una *Cronica general de Cataluña*, del *Resumen historial de las grandezas y antigüedades de la ciudad de Gerona*, *De las antigüedades y excelencias del priorato de Santa María de Meyá*, *Apología de los santos mártires de Blanes Donoso y Maximiliano*; *Historia de la ciudad de Manresa*; *Reales elogios de Cataluña é ilustrados y aumentados de su nobleza y gloriosas hazañas de sus héroes*; *Discurso sobre la parroquia de Santa María del Mar en Barcelona*.

Este ilustre historiador fué teólogo insigne, Examinador sinodal de los Obispaños de Barcelona y Gerona y del Priorato de Santa María de Meyá y Cronista de S. M. en todos los reinos de la corona de Aragón.

Murió en Barcelona el año 1691.

Joaquín Batet.

CRÓNICAS CORTAS

Los eternos detractores de nuestro crédito y de nuestro prestigio, esos misántropos del extranjero que han visto con envidia no exenta de miedo, el hermoso resucitar de la España antigua con los alientos gigantes con que subyugaba á la Europa han puesto el grito en el cielo, atacando duramente á los generales españoles por el brillantísimo éxito obtenido por los planes de estos, que ha sido golpe tremendo descargado á las insurrecciones cubana y tagala.

El laborantismo cobrizo de la Oceanía y el negro de la manigua antillana tienen poderosos auxiliares en los bohemios del periodismo que andan á caza de aventuras peligrosas y explotan todas las causas por infames que estas sean y sirven á todos los señores mientras la descarga del bolsillo de estos represente un ingreso cuantioso en las cajas de administración. La prensa vocinglera de París y Londres, esos periódicos románticos de larga melena agitada por el soplo revolucionario de cualquier Rochefort más ó menos auténtico, son el mejor termómetro en donde puede apreciarse el alza y la baja de nuestros negocios y en donde se marcan perfectamente las oscilaciones más ligeras é imperceptibles del pulso español.

Se trata de divinizar á las hordas insurrectas y de rodear del nimbo célico del martirio santo á los feroces criminales que incendian, devastan y destruyen como huracán de muerte y exterminio, y de infamar al bravo soldado español que en cumplimiento del más sagrado de los deberes y á centenares de leguas del hogar querido en donde se formó su espíritu y se desarrolló su cuerpo,

lucha con heroicidad espartana por la mas santa de las causas.

Esta es la moral de las modernas sociedades, predicada con fervores de apóstol por los redentores de nuevo cuño, que han tomado las columnas de los periódicos parisienses y londonenses de mas circulación para tribuna de la nueva doctrina regeneradora del orden social!

Asco más que indignación despiertan en todo pecho honrado y abierto á generosos sentimientos estas soflamas *humanitarias* que en nombre de la *democracia virgen*, á sus lectores sirven *L'Intransigent* y otros periódicos más transigentes con todo lo que puede traducirse por un interés positivista y mercantil, supremo ideal de los modernos pueblos con mucho calor y no menos entusiasmo predicado por estos *perinclitos* redentores.

Grave pecado y torpe negligencia en nuestro gobierno y en nuestra diplomacia acusa no tener montado en nuestras legaciones extranjeras un buen servicio de información para desmentir los monstruosos *canards* que propala con ruines fines la prensa laborante antes que aquellos cristalicen en la opinión europea, que de día en día y por efecto de estos mismo *canards* se nos presenta más hostil. Si Maceo utiliza el oro americano para corromper la prensa y ponerla á su servicio, obligación tiene el gobierno de poner á precio las mismas columnas en donde se estampa el insulto al nombre y á la bandera españolas, hasta convertirlas en vocero de nuestras legítimas glorias, que refulgen brillantemente entre la espesa bruma de los mares.

Aparte estas consideraciones, magistralmente desarrolladas por un ilustre colaborador de *El Heraldo de Madrid*, muy entendido (el colaborador) en negocios y marrullerías diplomáticas, toca nos señalar el fenómeno y el caso observado estos días en la prensa laborante. Esta por milésima vez ha tronado y fulminado los rayos de su indignación, contra la crueldad **INAUDITA**—adjetivo rochefortino—de Veyler y de las **FIERAS**—de los mismos *clichés*

—que luchan á sus órdenes. Estas recrudescencias en la dolencia hispanófoba que en tantas inteligencias ha hecho presa constituyen mejor elogio de Veyler y de sus planes, que todos los ditirambos que los fervores de la amistad y de la devoción pueden inspirar á sus más ardientes panegiristas y apologetas.

Las diatribas y mejor los aullidos de las alimañas que vegetan en la manigua del *Bois de Boulogne* son motivos sobrados para entonar con alborozo desde el fondo de nuestro pecho henchido de veneración y respirando cariño y entusiasmo por nuestro sufrido ejército, el *Sursum Corda* precursor del grandioso *Te Deum* que en acción de gracias por la victoria concedida hemos de elevar, agradecidos al Dios de los Ejércitos, que levanta con la fuerza de su prepotente brazo á las excelsitudes de la gloria á sus naciones predilectas, como lanza á los abismos de la deshonor y de la ruina á los pueblos que sobre el crimen y la ingratitud quieren fundamentar el edificio de su nacionalidad ó mejor de su independencia imposible, mientras la Metrópoli tenga una gota de sangre y un miserable ochavo para gastar.

Baldomero Trullás.

Sección Literaria.

LA DEVOCION AL SANTO.

I.

Morena, pálida, esbelta y delgada, era Pepita la muchacha mas hermosa del Colegio, y eso que las había verdaderamente guapas. Contaba quince años, y su corazón de niña le gritaba imperioso que era necesario amar y ser amada: era la voz de la Primavera de la vida. ¿Un novio? ¿Y cómo hallarlo entre las cuatro paredes del Colegio? Un novio: caricias, muchas caricias le pedía el alma. ¿Pero, cómo obedecer á su corazón? El bendito San Antonio atendería sus oraciones. ¡Le rezaba con tanto fervor!

Todos los días, llena de fé y esperanza, arrodillada ante el altar del santísimo abogado de las muchachas, decía una oración que no estaba en su devocionario, pero inspirada, ardiente como ninguna:

—Enviadme un novio guapo, que me quiera, que me adore...

II.

Alegres y bulliciosas, las colegialas, jugueteaban, saltando y corriendo, por la espaciosa huerta, con la alegría propia de la

edad de los sueños, de esa edad en que el corazón no sabe lo que son penas, y en la que el alma se asoma sonriente á los entreabiertos labios, y á los ojos encendidos con la luz plácida de la mañana.

Algo inuitado le pasaba aquel día á Pepita que, sola, sentada en un banco de piedra colocado junto á la pared del Colegio, hallábase alejada del bullicio; ella, que durante las horas de asueto, era siempre la mas iniquita, movable, alegre, retozona: ella, que había merecido el sobrenombre de «la mariposa.»

Por encima de la pared del elevado muro, que cercaba la huerta, se divisaba el terrado de una casa vecina. Hacia allí dirigía Pepita sus miradas, fijas sus negras pupilas en un bulto negro, en una silueta de hombre.

Un papel muy doblado había caído á sus piés. Pepita le escondió en su seno: la cajita donde todo lo guardan las mujeres: esperanzas y desengaños, sonrisas y lágrimas.

¡Cuanto sufrió la encantadora colegiala, hasta hallar un momento propio para leer el amoroso billete!

III.

En la sala de estudio solo se oía el leve murmullo de los labios de las colegialas que estudiaban sus lecciones.

La mirada de Pepita clavada, fija, sobre el libro no leía la lección, no, que leía la carta del novio, sus palabras tiernas, amorosas, sus dulcísimas mentiras.

—¡Muy bien, muy bien, señorita...! Buena manera de estudiar—exclamó de improviso una voz á espaldas de Pepita que en vano quiso esconder el papel del que la madre Circuncisión ya se había apoderado.

Pocos momentos después era llamada por la madre directora, que iracunda, manoteando, se encaró con la colegiala y exclamó:

—Nunca hubiera creído tal cosa en esta santa casa.... ¡Recibir cartas amorosas una señorita como usted....! ¡Horror, horror, horror....! ¿Y el santo temor de Dios....?—Y así, continuó la reverenda madre su filípica que escuchaba Pepita, confusa, con los ojos fijos en el pavimento.

IV.

Todas las colegialas estaban enteradas del caso.

—¿Y cómo has hallado novio sin salir del Colegio?

—Se lo pedí á San Antonio.

Al siguiente día todas, llenas de fervor y devoción, rezaban arrodilladas ante el altar del bendito abogado de las muchachas.

Narciso de Fontanilles.

CRÓNICA

ADVERTENCIA.

Al objeto de normalizar la cobranza de las suscripciones y á fin de practicarla por trimestres regulares, advertimos á nuestros abonados que al primer recibo que pondremos al cobro añadiremos, á prorata, el importe de la mensualidad de diciembre.

El martes de esta semana llegó á ésta el Reverendo P. Marganet, general de los padres de la Sagrada familia al objeto de visitar el colegio de esta villa. Fué recibido, como se merece, en la estación por el Director P. Solá, por el Rdo. Cura párroco, por el presidente de la sociedad «Colegio Blandense» Sr. Furquet y otros particulares.

En la puerta del establecimiento le aguardaban los profesores y alumnos, por entre los cuales, formados en dos filas, pasó el padre General y su acompañante hasta llegar al salón de actos. Una vez allí recibió á todos los colegiales y uno de ellos el Sr. Boada leyó correctamente un discurso de bienvenida dedicado al P. Marganet, quien contestó con una sentida plática dirigida á todos

los niños presentes y finalizó el acto dando á todos ellos la bendición.

Es tanto lo satisfecho que el P. General está del resultado de la enseñanza en Blanes, que podemos asegurar que en Enero de 1897 empezarán los estudios de 2.^a enseñanza en este Colegio, y á mas de esto, que los Padres de la Sagrada familia establecerán en Blanes el noviciado de su instituto, comprando al efecto un solar y levantando el correspondiente edificio.

Otro día daremos mas detalles sobre este asunto.

—Varias personas nos han llamado la atención sobre el hecho verdaderamente extraño de no tener la guardia civil un puesto en esta villa, cuando lo reclaman la importancia indudable de la población y el crecido número de vecinos que la misma cuenta.

Somos enemigos de formular comparaciones por el carácter odioso que por necesidad siempre revisten, pero si debemos hacer constar que otras poblaciones que ceden y por mucho á Blanes en la importancia y en el movimiento y en la población á Blanes tengan destacamento de la benemérita y nosotros no sabemos porque razones de tres estamos sin él. Trasladamos estas observaciones á nuestras autoridades y digno representante en Córtes, señor Muro Carratalá, de quienes esperamos confiadamente oportunas y provechosas gestiones y la concesión de esta mejora que tanto han de agradecerles todos los hijos de Blanes.

—Los efectos embargados á D. Jaime Ayats de esta vecindad por débitos del impuesto de consumos fueron adjudicados en la subasta celebrada el martes último á don Miguel Suñer, vecino de Girona.

—Llamamos la atención de quien corresponda sobre la carencia de papel sellado y sellos de varias clases que desde algún tiempo viene observándose, en las tres expendedorías de esta villa.

—Según tenemos entendido, por haberse negado á recibir los auxilios de la religión Juan Borrás Maciá que falleció el día 29 del mes anterior, se resolvió por la superior autoridad eclesiástica, previa consulta del párroco, se diera sepultura á su cadáver en el cementerio libre.

—Se sigue trabajando con gran actividad en el «Hotel Bofill» grandioso edificio que don Ramon Bofill hace construir en el pintoresco pueblo de Viladrau y cuyo coste está presupuestado en 125.000 pesetas.

Dicho establecimiento constituirá un nuevo alioicio para lá numerosa colonia veraniega que anualmente acude al referido pueblo.

—Por Real orden publicada en el último número (20 del corriente) del Boletín Oficial de la Dirección general de Aduanas, se ha dispuesto que ya no solo los administradores principales (jefes de provincia) y los de las subalternas (aduanas locales) son verdaderas autoridades en el ejercicio de sus funciones, sino que «los subordinados de los mismos, cuando ejerzan algún acto del servicio» por su orden ó delegación, tienen el carácter de delegados de la autoridad; y, por lo tanto, toda resistencia que se les oponga, siquiera sea pasiva, debe caer bajo las disposiciones del Código penal, poniéndose á disposición de la autoridad judicial á quienes á ello diera lugar.

—Esta noche se reanuda, según noticias que estimamos ciertas, el servicio de alumbrado público por medio de la electricidad.

—Ha sido nombrado maestro interino de Sils, D. Juan Santamaría Cervera.

—Por exceso de original nos vemos obligados á retirar unos sueltos que en honor y gloria del aspirante eterno al cacicato y Pontificado máximos del silvelismo de este distrito. En el próximo número los publicaremos, si quiera para regocijo y contentamiento de los muchos amigos y admiradores del ex-jefe municipal de Lloret de Mar.

—La guar dia civil de Inglés prestó la noche del lunes pasado un servicio humanitario, auxiliando á una anciana de 62 años llamada Antonia Capdebers que cayó en una alcantarilla de la carretera de Sta Coloma de Farnés, de cuyo pantanoso suelo no podía salir por más esfuerzos que hacia.

La pareja a que pasó por aquél punto la sacó y auxilió debidamente.

CORRESPONDENCIA.

Sr. Director de EL ATALAYA.

Tal como indicaba en mi última correspondencia, tenemos el honor de albergar en ésta desde el 30 del pasado Noviembre á los peritos del estado y particulares, Sres. Perxés, Millás, Salvat, Faura y Pi, los cuales cumpliendo órdenes superiores y el reglamento vigente de expropiación forzosa, han procedido de común acuerdo y con entera sujeción al proyecto de replanteo de la carretera de tercer orden de Llagostera á ésta, bajo la dirección del representante de la administración Sr. Ferrer, á la medición y peritación de las fincas que radican y están enclavadas dentro de este término municipal. Dichos señores han llenado á gusto de los propietarios afectados por la expropiación, las diligencias de su incumbencia.

Toda vez que tratamos de carreteras, no juzgo mal hacer un recuerdo á nuestros dignísimos representantes en el Senado y en el Congreso, á la vez que, á los vecinos más ó menos indicados de esta que, directa ó indirectamente habían recordado á aquellos cuando les emitieron sus votos, la perentoria necesidad de que tuviera digno remate la dicha carretera de Llagostera logrando la aprobación del expediente declarando de utilidad pública y por tanto dentro del plano de carreteras del estado, un ramal que, partiendo de la estación de la vía férrea de esta también, vaya á empalmar con la general de Madrid á Francia, en el punto conocido por Los Tapiots. Este ramal es tan insignificante por su coste, que puede muy bien suponerse no ascendería á treinta mil pesetas, según pareceres facultativos, y no obstante se lograría unir el Bajo Ampurdán con la Selva; asunto capital para el comercio, agricultura é industria. Así, pues, hora es ya de salir del marasmos en que vivimos, y procurar cada uno de nuestros convecinos, en recordar á las personas influyentes y que nos suplicaron el sufragio, de que el refrán dice, y dice muy bien «que lo prometido es deuda» y, que como se nos ofreció el ramal indicado, justo es que se nos atienda. Debe sernos igual mientras se logre, de que sea bien hechos el Conde de Serra y Sant-Isclé, el Conde de Villár, Muro Carratalá, Herrero ó Pella y Förgas.

Desde unos cuantos días, D. Andrés de Puig ha llenado el hueco que dejó nuestro paisano D. Antonio Dillet por traslado á Pineda de la farmacia que tenía establecida en ésta, montando otra á la altura y adelanto que tal ciencia requiere. Deseamos al señor de Puig buena acogida y gran número de iguales.

Dentro de pocos días y en cumplimiento de lo acordado por la Dirección general de instrucción pública, tomará posesión del cargo de Maestro de niños de ésta, el nombrado por aquella, ó sea D. Juan Delcós, de cuyo señor tenemos muy buenos informes.

Se sabe por conducto autorizado, que don Emilio Clará, profesor interino de la Escuela de niños de este municipio, ha sido designado para ejercer su profesión y con carácter particular por varios padres de familia, en la vecina población de Tossa. Reciba el ilustrado y buen amigo Clará, la más sincera felicitación.

Hasta la otra.
El Corresponsal.
Caldas de Malavella 3 Diciembre de 1896.

Sta. Coloma de Farnés 2 Diciembre 1896.
Sr. Director de EL ATALAYA.

El último mercado fué regularmente animado, habiendose hecho bastantes transacciones en granos y frutos, especialmente en manzanas cuyo precio osciló entre 12 y 15 pesetas la carga que pesa diez arrobas, y en judías blancas que se vendieron á 24 y 25 pesetas la cuartera de 20 litros.

El domingo á las seis de la tarde falleció, después de haber recibido los Santos Sacramentos doña Dolores Millás y Horta de Furtiá, á consecuencia de una «pleuresia con derrame» que le sobrevino de haber dado á luz el día 10 de Noviembre una hermosa y robusta niña. La finada era profesora superior, cuyo título lo poseía desde la edad de 16 años.

Esta noche en el lugar de Saucedá, distrito de S. Miguel de Cladells se ha quemado la casa de campo denominada «á cal Barreló» propiedad de don Ramón Bellvela vecino de esta villa, hallándose en la casa durmiendo el colono y su esposa, los cuales se han despertado por las llamas, y para salvarse han tenido que echarse por la ventana. La mujer repugnaba echarse y el marido la ha cogido á la fuerza y la ha tirado para que se salvara, pero con tan mala suerte que se han hecho los dos bastante daño, el marido en un pié y la mujer en el cuerpo y han tenido que estarse mucho tiempo al aire libre de aquella manera hasta que acudieron por los gritos que daban, los vecinos, que el más cercano dista 2 kilómetros. No han podido salvar nada absolutamente de lo que había dentro la casa, pereciendo por lo tanto una vaca, un ternero muy bueno, dos cerdos, una berra, muchos pollos y gallinas, conejos, herramientas, muebles y ropas de todas clases; puesto que solo han quedado las paredes sueltas; el pobre colono una vez en tierra y con mucho daño en el pié, que lo tiene todo abierto, ha arrastrado á su mujer hasta los almiarés, la ha cubierto de paja, arrojándose otra vez hasta la casa; y en medio de las llamas ha llegado á coger la vaca de la cuerda y la iba sacando pero al llegar al portal no ha querido salir y ha sucumbido la vaca allí mismo y el se ha escapado de milagro y con quemaduras muy fuertes; cuando han llegado los vecinos los han cubierto de ropa y los han llevado á la casa manso Bellvela y allí les están cuidando.

Estas son las noticias de que por ahora puedo darles cuenta.

Suyo afectísimo,
El Corresponsal.

VARIIDADES.

Los Ciegos verán...

(INTERVIEW CON EDISON)

Nuestros lectores conocen el cablegrama que ha producido tan profunda sensación en el mundo. Edison, el célebre inventor, trabaja y cree resuelto un problema importantísimo, el de devolver la vista á todos los ciegos cuyo nervio óptico haya permanecido intacto; y este resultado lo obtendrá por medio de la aplicación de los rayos Roetgen.

La noticia no ha hallado en Europa más que incrédulos. Preguntados los oculistas más notables de Europa, han respondido:

—Im posible.
No olvidemos que con esta palabra han sido acogidos todos los grandes inventos.

Y nosotros casi participábamos de esta opinión, cuando hemos visto un número del Boston Herald del 13 del pasado mes, que publica un interview con Edison, firmada por Ewald Brownson, completando el cablegrama que publicó el Herald, de París, explicando los puntos oscuros, refutando todas las objeciones imaginables, no dejando duda alguna de la posibilidad de ver sin ojos.

Fijense bien nuestros lectores: no la posibilidad de recibir una impresión de luz más ó menos vaga, sino la facultad de ver la imagen de los objetos, conocer su forma y admirar su color.

Pero sigamos al periodista en su visita á Menlo Park y escuchemos su conversación con el hombre que ha hecho prisionero al eco:

«A veinticinco leguas de Nueva York en el centro de una red de alambres eléctricos, se vé una habitación que rodean grandes jardines solitarios. La fachada está situada frente á un hermoso prado atravesado por caminos de arena, que conducen á una especie de pabellón.

Al Sur y al Oeste dos largas avenidas de grandes árboles proyectan su sombra sobre este pabellón.

En el número 1 de Menlo Park, es donde habita Tomás Alva Edison, el padre del fonógrafo.

Edisón es un hombre de cuarenta y siete años, que se parece á Arquímedes.

Encontré el notabilísimo inventor conferenciando con un hombre de unos cuarenta años, que intentó retirarse, pero que Edisón retuvo con una mirada, en el instante mismo en que le entregué mi tarjeta y le di á conocer el objeto de mi visita, el cual era que me confirmase su último descubrimiento.

—El doctor Cortland, mi amigo y colaborador—dijo Edisón, presentándonos.—Conociendo el mundo, no he querido aventurarme á hacer ninguna experiencia sin que me ayudase un especialista.

—En efecto, he oído en algunos sitios que se le critica á usted por no ser médico.

—No lo ignoro, y lo he tenido presente. Ruego á usted me enumere las objeciones omitidas por los periódicos y los sábios. Hable usted con toda libertad, yo le contestaré á satisfacción.

—Por lo pronto es preciso observar que todos los sentidos, el de la vista es el que está más exactamente localizado; el oído se ejerce como principal, pero únicamente con la ayuda del tímpano; el olfato tiene por base diversas regiones de una membrana muy extensa; el gusto afecta á dos ó muchos órganos; el tacto, en fin, tiene base de elección y se extiende por todas las partes del cuerpo; pero la vista tiene por órgano único y esencial el ojo.

—¿Pero se imaginan que ignoro lo que es un ojo? En la visión es preciso considerar tres cosas: el ojo propiamente dicho, el nervio óptico y el lóbulo occipital, centro de la visión mental.

El doctor asiente con la cabeza.

—El ojo es, pues, simplemente una cámara oscura en donde las imágenes son transmitidas al lóbulo occipital, centro de la visión mental, sirviendo de intermediario el nervio óptico. No es el ojo el que ve; porque sería entonces lógico decir que los miopes ven con sus quevedos.

Desde el momento en que el conductor, el nervio óptico, es bueno, basta con impresionarle para que transmita sus impresiones al sensorio.

—Esto es precisamente lo que no está resuelto. Se está conforme en que los rayos Roentgen puedan llegar hasta el nervio óptico, puesto que pasan á través de todo, le den una sensación de luz; pero esto no explica la transmisión de las imágenes.

—¿No se ha hecho observar ya que el ojo es una cámara oscura? Y que cámara oscura! Como comprendo hoy la humorada de Helmholtz replicando á un imbécil que alababa el mecanismo de la visión:

—¡Si un óptico me trajese un instrumento tan imperfecto como el ojo, la echaría á la calle!

Yo no me he limitado, pues, á excitar el nervio óptico con los rayos Roentgen; he construido una cámara oscura que refleja los objetos. Esta cámara oscura se introduce en la órbita en lugar del ojo ausente, es decir, entre el nervio óptico que se trata de impresionar y los tubos de Crookes, origen de los rayos Roentgen.

Los rayos Roentgen atraviesan la imagen de la cámara oscura, la iluminan y la hacen «sensible» al nervio óptico. Este, accionado por la electricidad, transforma las vibraciones luminosas en vibraciones nerviosas, y las trasmite al centro visual mental que «vé», así como si siempre tuviese una esletrónica, un coroides, una córnea, una retina, un iris, una pupila cristalina, un cuerpo vítreo y un humor acuoso á su disposición.

Las ventajas del ojo-cámara oscura son tales, que en el porvenir, á poco que se tenga un ojo echado á perder, nadie vacilará en mandárselo arrancar. En lugar de un órgano delicado, en lugar de una bola húmeda que sufre con el frío, la luz, el polvo, viendo violáceo y aun doble desde que se le inyecta una gota de santonina ó de belladona, tendremos un aparato sólido que se podrá quitar, limpiar cuando se quiera y que no temerá ni al viento ni á los mosquitos, y podrá desafiar los rayos de Febo.

¿Qué pensaría La Rochefoucauld de su

famosa máxima: «Ni el sol ni la muerte se pueden mirar fijamente?»

—Comprando... comienzo á comprender, pero estas cámaras oscuras...

—¡Ah! si: no concibe usted bien una muchacha elegante con dos aparatos fotográficos fijos en la frente, parecidos á dos puntales colocados sobre la fachada de una vieja casa. Confíe usted en...

Edisón toca en el botón del aparato telefónico que tiene ante él, y dice estas palabras por el aparato:

—Traedme los ojos de Androide...

Le interrumpo á pesar mío.

—Androide, ¿no es el nombre de un cuento?

—No; la *Eva Futura* de Villiers de l'Isle Adam, no es una invención novelesca, no es oculto nada, no es como desearia una realidad, pero Hadaly vivirá probablemente un día...

Un criado acaba de colocar una caja sobre la mesa.

¡El sabio electricista toca un botón, la cajita se abre y el interior de la caja arroja mil miradas enigmáticas sobre mí!

Se me escapa una exclamación:

—¡He aquí unos ojos que envidiarían las hermosas muchachas del valle de Nourmajad!

—¿No es verdad que son vivarachos? El arte de Cortlandt (1) ha llegado á sobrepujar al de la naturaleza.

—Estos ojos, por su brillantez, dan positivamente la sensación de que tras ellos se oculta un alma; ¿y cómo se conducen en la órbita, doctor?—pregunté á Mr. Cortlandt, de cuya presencia casi me había olvidado.

—Los ojos artificiales que estáis viendo, gracias á invisibles colgantes del más puro acero, reciben del muñón ocular, movimientos tan en armonía con los del órgano sano, que la ilusión es absoluta.

—Al menos—replicó Edisón,—vais á juzgar por vos mismo de la diferencia que existe entre la mirada humana y la de los ojos ficticios.

Y al decir esto, tocó un timbre, cogió la embocadura de un tubo acústico y pronunció esas sencillas palabras:

—Poned los ojos á Alicia y después decid á Sowana que venga.

Un minuto después entró una mujer, joven aún, muy bonita y con unos ojos de una transparencia tan clara, mil veces más cristalinos que los de la Ligeia de Edgardo Poe.

Sowana llevaba una especie de careta en las manos, que mantenía casi siempre á la altura de sus ojos.

Me incliné respetuosamente, y ella me saludó:

—¿No es verdad que Alicia ve tan bien como usted, Sowana?—preguntó Edisón.

—Tan bien como yo; ciertamente. Ella dirá á...

—Mister Brownson?

—La Srta. Alicia dirá al Sr. Brownson que sus cabellos son tan negros como su traje; que escribe con un lapicero de plata sobre una cartera de tapas de color rojo, sobre la cual se lee en letras de oro: *The Boston Herald*.

—Estoy completamente convencido.

—Como usted guste—añadió Edisón;—Sowana, quitele usted los ojos y entréguelos á mister Brownson.

El lápiz se me cayó de las manos.

Sowana se sacó los ojos, las cámaras oscuras de sus alveolos.

Lo que yo había tomado por una careta eran unos tubitos de krockes unidos á la pila por alambres imperceptibles.

La demostración era completa, brillante, definitiva.

No me quedaba más que retirarme para testificar públicamente el milagro á que acababa de asistir.

Y certifico de ello por medio del presente artículo, que es testimonio del que doy fé.

Así termina el artículo de Brownson, que hemos traducido lo más fielmente posible.

¿Qué pensar? ¿Qué creer? Ninguna ley científica está en contradicción con las teorías y experiencias que el publicista yankee atribuye al Brujo de Menlo Park.

Un capitalista inglés, Carlos Rous, que está ciego, acaba de ofrecer por medio de la prensa cinco millones de pesetas al oculista que le devuelva la vista. Muy pronto sabremos á que atenernos.

Pero si realmente el sabio inventor ha

(1) El doctor Cortlandt, es uno de los menores oculistas de los Estados Unidos.

realizado la predicción de la Escritura y hace que los ciegos vean, se puede afirmar que nada se ha inventado parecido al ojo cámara oscura de Tomás Alva Edison, desde el *canard* automático de Vaucanson que cuando se le echaba trigo alargaba el cuello, se tragaba los granos y los digería.

F. R.

Forraje de secano.

Problema capitalísimo es este, para la economía rural de los pueblos de secano.

El sostenimiento del ganado de labor en estos pueblos, donde con las roturaciones arbitrarias, han desaparecido juncas, prados y baldíos de manantío, se hace cada vez más costoso y difícil.

La mayor parte de los labradores apenas cosechan el hordio y avenas necesarias para el año.

No es esto lo peor; sino que, agotados todos los recursos de la casa, cuando no hay trigo en el granero, ni vino en la bodega, ni nada que vender, las necesidades domésticas urgentes, no tienen con que atenderse.

En estos casos, la mujer, á espaldas del marido, se vende hoy un cuartal, mañana una fanega del pienso del ganado. Llega el febrero y asustado, vé el dueño que, en el granero, no queda grano; en Marzo, ya está limpio. Es la época de las labores; sin grano no se labra; hay que tomarlo de prestado á cahiz de trigo por cahiz de cebada, ó dejar perecer el ganado.

En otros pueblos de secano, en años tan precarios como estos, los labradores se han vendido hasta la paja para poder comer; nosotros los hemos visto venir del secano á la ribera á cambiar estiércol por alfalfa; por paja.

Estos pensamientos, estas remembranzas de la privación, de la estrechez y de la miseria, han pasado por nuestra imaginación al leer muy recomendado en una revista, el cultivo del *Lathyrus sylvestris* de Wagner, como planta forrajera de secano.

Esta planta no es natural. Procede del injerto y cruce de varias especies de *Lathyrus*.

En nuestro país, se produce espontáneamente el *Lathyrus tuberosus*, leguminosa vicicia, como el de Wagner. El rizoma de esta planta, se empleó como comestible en época anterior al cultivo de la patata.

Pero este *Lathyrus*, como el yero, la alcazuela y otras leguminosas, tiene un principio amargo y hasta tóxico, que Wagner ha hecho desaparecer por injertos é hibridaciones.

Las leguminosas en general, por su foliación y por su nutrición nitrogenada, son las más excelentes como forrajeras. Las alfalfas no se dan en secano, sucediendo lo propio con el trébol y el pipirigallo ó esparceta. Las mielgas, que se crían en secano, tienen raíz vivaz y no perenne, no resistiendo bien la sequía. Lo propio sucede con la lenteja, la alberja y el garbanzo, que son excelentes plantas forrajeras.

El *Lathyrus* de Wagner, salva estos inconvenientes.

Hé aquí algunas de las propiedades y condiciones de cultivo que se le atribuyen y necesita.

Prospera en todos los climas y en todos los terrenos que no sean húmedos.

Resiste asimismo las altas temperaturas del calor como las del frío.

Vegeta y prospera perfectamente en terrenos de cascajo y pedregosos, en los calcáreos y arenosos, en los de arcilla y pizarra descompuesta y en general en todos los áridos y secos.

El mejor es un terreno de subsuelo permeable y virgen.

Si se confirman las excelencias que nos cuentan del *Lathyrus sylvestris* de Wagner, es un descubrimiento tan impertante para Hispano-América, como lo fué el de la patata.

Todo el ganado lo come con avidez, lo mismo el vacuno, que el lanar, que el caballar, de cordera, etc.

Hasta las abejas encuentran en su florecencia alimento para una cosecha de rica miel.

El *Lathyrus sylvestris* de Wagner, después de los dos primeros años de cultivo, no necesita ningún cuidado ni abono, y puede producir sin interrupción durante 40 ó 50 años grandes cantidades del mejor forraje.

Esta interesantísima planta tiene una or-

ganización especial y distinta de las demás de su género.

Sus raíces se desarrollan extraordinariamente profundizando hasta seis ú ocho metros del suelo, de donde se alimentan; mientras sus hojas absorben directamente de la atmósfera el azoe que necesitan.

Pueden darse varios cortes cada año según sea el terreno en donde vegete.

En los arenosos calcáreos y secos, puede producir anualmente de 5.000 á 10.000 kilogramos, que significa una cosecha de 1,250 á 2,590 kilogramos de proteína, ó sean materias orgánicas nitrogenadas, que no las dá ninguna de las plantas forrajeras conocidas hasta el día.

Si se quiere cultivar para obtener semilla, dará de 150 á 300 kilogramos y más, por hectárea, según el terreno y desarrollo de la plantación.

El forraje se suministra verde ó seco, como el heno, la alfalfa, etc., pudiéndolo conservar y almacenar por los mismos procedimientos que con dichas plantas se emplean.

Las condiciones de tan preciosa planta, haría su cultivo de utilidad incalculable para nuestros labradores de secano.

En la época de mayores estrecheces, en los años de escasa cosecha, en ocasiones en que el ganado de labor está á punto de perecer por falta de alimento, una forrajera de secano sería la salvación.

La granja experimental de Zaragoza que tan relevantes servicios viene prestando á la agricultura regional, prestaría unos más, ensayando el cultivo del *Lathyrus sylvestris* de Wagner, y una vez comprobadas sus excelencias, proporcionando simientas y facilitando instrucciones á nuestros labradores.

Santiago Corella.

MOVIMIENTO COMERCIAL

DE LA RADA DE BLANES DESDE PRINCIPIO DE AÑO ECONÓMICO HASTA FIN DE OCTUBRE.

Buques de entrada.—Laúd «Santo Cristo 2.º», patrón Arrijas, de Alicante y Vinaróz, con mineral de plomo y algarroba; laúd «Joaquina», patrón Carles, de Cartagena, Alicante, Valencia y Burriana, con algarroba, higos secos, mineral de plomo, vino y alubias; laúd «Jóven Pepita», patrón Abelli, de Burriana, con algarroba, higos secos y habichuelas.

Buques de salida.—Laúd «Paquito», patrón Billoch, para Saló, con barro obrado, madera, cebollas y pipería; laúd «Jóven Pepita», patrón Abelli, para Vinaróz, con madera, aros para pipería y obra de barro; laúd «Sto. Cristo 2.º», patrón Arrijas, para Tarragona, con obra de barro, madera y aros para pipería.

REGISTRO CIVIL.

Desde el día 28 de Noviembre último al 4 Diciembre han ocurrido las siguientes Defunciones y Nacimientos.

Defunciones.

Francisco Alsina Buñol 67 años de edad, viudo, panadero.
Cristina Fernández Villacampa de 3 id.
Juan Borrás Maciá, de 54 id., casado, alfarero.
Francisco Vilaseca Rocafort, de 67 id., soltero, herrero.
Maria Orench Alemany, de 70 id., casada.
Salvador Romani Domenech, de 38 id., viudo, marinero.
Margarita Canadell Fornells de 24 id., viuda

Nacimientos.

Varones 1
Hembras 2
TOTAL 3

Pasatiempos

Soluciones á los PASATIEMPOS publicados en los números anteriores.

Al jero glífico comprimido, SERENOS.—Al logogrifo, BLANES.—A la charada, PATATA.—Al acróstico.—BREA.—CALDAS.—CASTANET.—SALITJA.—JUANET.—SILS.—VIDRERAS.—SAN DALMAI.—VILADRAU.—Al logogrifo numérico, HOSTALRICH.—Al jero glífico comprimido, LUCAS.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE LA SEMANA.
Domingo.—S. Nicolás de Bari, arz. y cfr.
Lunes.—S. Ambrosio ob. y dr.
Martes.—*La Inmaculada Concepción de Nuestra Señora.*
Miércoles.—Sta. Leocadia vg.
Jueves.—Nra. Sra. de Loreto.
Viernes.—Stos. Dámaso p. y cfr.
Sábado.—Nra. Sra. de Guadalupe, S. Sinesio lector y mr. y Sta. Dionisia vg.

GERONA:

TIPOGRAFIA DEL «DIARIO DE GERONA»
Ballesterias, 33 y 35

EL ATALAYA

PERIÓDICO SEMANAL

SALE Á LUZ TODOS LOS DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Blanes,	trimestre	1'50	Ptas.
En el partido judicial "	"	1'75	"
En el resto de la Península "	"	2	"
Ultramar y extranjero al año	"	18	"

PAGO ANTICIPADO

Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales

Seccion de Anuncios

Antigua Agencia de Transportes

DE

HIJOS DE FRANCISCO BRILLAS

En combinacion con los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia y con la acreditada

FONDA DE S. VILA

21, ARRABAL, 21. BLANES.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COCHES DE ALQUILER A PRECIOS REDUCIDOS.

Fonda de Quimet

SITUADA

EN EL PUNTO MAS CÉNTRICO

DE

SANTA COLOMA DE FARNÉS.

Magnificas y ventiladas habitaciones

Servicio esmerado

Vinos legítimos del país

La justa fama de que goza este establecimiento y el verse favorecido por una distinguida concurrencia, es el mejor elogio que de él puede hacerse. Cuantas personas se dignen honrarle podrán de ello convencerse.

Hay carruaje en la Fonda que conduce á los señores Viajeros á la estación de Sils.

GRANDES ALMACENES DE FERRETERIA

DE

JAIME CASALS

Plaza de la Constitución, 7. -- Rambla de Alvares 10. Gerona

Máquinas agrícolas — Herramientas para obras é industrias — Bateria de cocina — Camas de hierro — Somniers de todas clases — Gran depósito de muebles — Heladoras

APOPLEGÍA (FERIDURA)

SE PREVIENE Y SE CURA CON

LAS PÍLDORAS BRUNET.

En Barcelona, Gignás, 5:

Farmacia de la Corona.

DE VENTA

En Blanes:

Farmacia Central.

IMPRESA

DEL

DIARIO DE GERONA

33, BALLESTERIAS, 35

En este establecimiento que cuenta con todos los medios para poder servir al público con prontitud y perfección se hacen toda clase de impresos.

Tarjetas de visita desde una peseta el ciento

Facturas, Memorandums, Circulares, Talonarios para Sociedades.

Id. para cobro de mensualidades para Escuelas públicas.

Folletos, Reglamentos, Esquelas.

y demás trabajos que están por su baratura al alcance de todas las personas.